	Паровые турбины для парогазовых установок мощностью 90…900 мвт

А.Е. Валамин, А.Ю. Култышев, Ю.А. Сахнин, В.Б. Новоселов, В.Н. Билан, М.Ю. Степанов, Е.Н. Поляева

В статье рассмотрены реализованные и текущие проекты паровых турбин ЗАО «УТЗ» для парогазовых установок различной мощности.
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	The article considers implemented and current projects of steam turbines UTZ for combined cycle power plants of various capacities

A.E. Valamin, A.Yu. Kultyshev, Yu. A. Sakhnin, V.B. Novoselov, V.N. Bilan, M.Yu. Stepanov, E.N. Polyaeva
Keywords: steam turbine, cogeneration turbine, condensing turbine, combined-cycle power plant

	Совершенствование системы проектирования оборудования паротурбинных установок с применением современных информационных технологий

В. И. Брезгин, Ю.М.Бродов, Д.В. Брезгин

Представлены результаты исследований методов проектирования оборудования паротурбинных установок в соответствии с концепцией информационной поддержки изделий на всех этапах их жизненного цикла. 
Ключевые слова: Системы автоматизированного проектирования, турбина, паротурбинная установка, компоновка, параметризация.
	Improvement of steam turbines equipment design systems with modern information technologies applied

V.I. Brezgin, Yu.M. Brodov, D.V. Brezgin

The results of turbines equipment design systems studies  are presented in accordance with the concept of continuous acquisition and life cycle support (CALS).

Keywords: computer-aided design, turbine, steam turbine unit, unit configuration, parametrization.

	Расчёт нелинейного привода регулирующей диафрагмы и опыт его применения в паровых турбинах ЗАО УТЗ

В. Б. Новосёлов

Представлена методика инженерного расчёта нелинейного привода регулирующей диафрагмы паровой турбины и результаты его применения в турбинах ЗАО УТЗ.
Ключевые слова: паровая турбина, регулирующая диафрагма, линейный и нелинейный привод регулирующей диафрагмы.
	The calculation of a nonlinear actuator of a control diaphragm and experience of its application in steam turbines of ZAO UTZ
V.B. Novoselov
A method for engineering calculations of a nonlinear actuator of a control diaphragm of a steam turbine and the results of its application in turbines of ZAO UTZ are presented.
Keywords: steam turbine, control diaphragm, a linear and nonlinear actuator of a control diaphragm.

	Особенности работы газотурбинной установки с котлом-утилизатором

П.Н. Плотников, Э.Ф. Гянджиев, М.Ф. Целищев

В статье рассмотрена работа котла-утилизатора К-20-150Н в блоке с газотурбинной установкой на номинальном и переменном режимах. Показано влияние изменения геометрических параметров теплообменных труб котла на его тепловую мощность и на температуру уходящих газов.

Ключевые слова: котел-утилизатор, газотурбинная установка, тепловая мощность, переменный режим, теплообмен.
	Particularities of operation of gas turbine plant with the waste-heat boiler

P.N. Plotnikov, E.F. Gyandzhiyev, M.F. Tselischev

In the article we have considered the operation of waste-heat boiler К-20-150Н in conjunction with gas turbine plant in nominal and varying modes. We have shown influence of changing geometrical parameters of heat-exchange pipes of the boiler on its heat power and temperature of exhaust gases. 

Keywords: waste-heat boiler, gas turbine plant, heat power, varying mode, heat exchange.

	Разработка новых и модернизация существующих теплообменных аппаратов ТЭС

А.Ю. Рябчиков, Ю.М. Бродов, К.Э. Аронсон, С.Н. Блинков, В.К. Купцов, С.И. Хает, Н.В. Желонкин
В статье описаны требования к разработке новых и модернизации существующих теплообменных аппаратов ТЭС, основные технические решения по совершенствованию серийных теплообменных аппаратов, представлены данные по апробации разработанных или модернизированных авторами теплообменных аппаратов в энергетике. 

Разработка новых и модернизации существующих теплообменных аппаратов ТЭС проводится на основе более чем 35-летнего опыта совместных работ УГТУ-УПИ (УрФУ) и энергосистем Урало-Сибирского энергетического региона.

Ключевые слова: теплообменный аппарат, технические решения, требования, разработка, модернизация.
	Power station heat exchangers new design and modernization 
A.Yu. Ryabchikov, Yu.M. Brodov, K.E. Aronson, S.N. Blinkov, V.K. Kuptsov, S.I. Khaet, N.V. Zhelonkin
The article describes requirements to new apparatuses designing as well as to modernizing those in operation at power stations, principal technical solutions aiming at serial heat exchangers improvement. Information is presented relating to operational probation of newly designed and modernized heat exchangers. Power station heat exchangers new design and modernizations were carried out based on more than 35 years of experience of the Urals State Technical University (now UrFU) and Ural-Siberian region energy systems joint efforts.
Keywords: heat exchanger, technical solutions, requirements, design, modernization.

	Совершенствование лопаточного аппарата осевого компрессора газотурбинных установок

А.О.Прокопец, Ю.М.Бродов, О.В.Комаро, В.А.Седунин

Представлены результаты проектирования первой ступени осевого компрессора ГТУ с регулируемым входным направляющим аппаратом (РВНА). Задачей исследования является повышение эффективности и надежности работы ступени на переменных и переходных режимах при сохранении высоких параметров на номинальном. Представлены результаты расчетного исследования нескольких вариантов первой ступени компрессора, предназначенной для работы совместно с регулируемым входным направляющим аппаратом (РВНА) осевого компрессора с постоянной частотой вращения вала. Использован специальный подход к проектированию такой компрессорной ступени.
Ключевые слова:
	On the blading modernization of axial compressor with Inlet variable guide vanes

A.O.Prokopets, Yu.M.Brodov, O.V.Komarov, V.A.Sedunin
The results of research concerning adjustable axial compressor stage with Inlet Variable Guide Vanes, working with constant rotation speed, are presented. The following should be mentioned, that all compressor unit designed with only one variable stator blades - IVGV. Special attention is paid to increase the efficiency and stall margin of the stage on a part loads (with closed IVGV). The results of computational investigation concerning adjustable axial compressor stage with Inlet Variable Guide Vanes (IVGV), working with constant rotation speed, are presented. Flow parameters in adjustable inlet compressor stage are studied on several regimes.
Keywords:

	Аппараты теплообменные кожухотрубные энергетические

С.И. Хает, А.Ю. Рябчиков, Ю.М. Бродов, С.Н.Блинков, И.Н.Федорова
В статье описана новая серия кожухотрубных энергетических теплообменных аппаратов ТЭС. Разработаны новые технические условия на теплообменники, отвечающие современным эксплуатационным и конструкторским нормам, техническим требованиям Ростехнадзора РФ.

Приведена классификация теплообменников. На представленную серию теплообменного оборудования разработан единый технологический процесс их изготовления. Разработана система контроля качества изготовления. Проведена сертификация оборудования. Определены критерии предельного состояния и перечень критических отказов теплообменников.

Ключевые слова: теплообменный аппарат, технические условия, технические требования, контроль качества изготовления.
	Shell-and-tube heat exchangers for energetics 
S.I. Khaet, A.Yu. Ryabchikov, Yu.M. Brodov, S.N. Blinkov, I.N. Fedorova
The article describes a new series of shell-and-tube heat exchangers for power stations. New specifications were designed for heat exchangers meeting up-to-date operation and design standards as well as Rostechnadzor technical requirements. Heat exchangers classification is presented. For the new heat exchangers manufacturing both common technological process and quality control system were developed. A certificate was granted to this kind of equipment. Some criteria were designed for heat exchangers ultimate state as well as critical failure list.

Keywords: heat exchanger, specifications, technical requirements, manufacturing quality control.

	О возможности остановки паровых турбин сверхкритического давления для ремонтных работ в системе смазки при температуре металла ЦВД и ЦСД выше 1700С

В.Н. Голошумова, Е.Э. Вульфов

Целью исследования являлось сокращение продолжительности простоя турбин при проведении ремонтных работ системы смазки. Разработаны технологические рекомендации для остановки энергоблоков с паровыми турбинами К‑300‑240, К‑500‑240, К‑800‑240 с «расхолаживанием под нагрузкой» до температур цилиндров высокого давления и среднего давления 250…300 °С.

Ключевые слова: останов энергоблока, паровая турбина сверхкритического давления, технология, расхолаживание под нагрузкой, система смазки.
	About the possibility shortening of stopping of idle supercritical steam turbines caused by repair of lubrication system for temperature of high and medium pressure cylinders above 170 °С
V.N. Goloshumova, E.E.Vulfov 
The purpose of this study was the shortening of idle turbines caused by repair of lubrication system. Technological recommendations have been developed to shutdown mode of power blocks with steam turbines К‑300‑240, К‑500‑240, K‑800‑240. It has been shown that cooling under power generation is available for temperature of high and medium pressure cylinders down to 250…300 °С.
Keyword: shutdown mode of power block, supercritical steam turbine, technology, cooling under power generation, lubrication system.

	Роль гибких муфт в возникновении низкочастотной вибрации

М.А. Биялт, А.В.Кистойчев, Е.А. Зонов,  Е.В.Урьев

Показана предрасположенность агрегатов малой мощности к возникновению низкочастотной вибрации (НЧВ) при наличии в составе валопровода гибкой муфты. Рассмотрен механизм срыва в низкочастотную вибрацию агрегатов в результате появления отклонений в работе соединительной муфты. Приводятся примеры возникновения НЧВ на турбоагрегате ПТ-60-130 и компрессоре К-1700. На основе обобщения практического опыта показано, что определяющим фактором срыва в НЧВ для указанных агрегатов может быть неудовлетворительная работа гибкой муфты. 
Ключевые слова: гибкие муфты, турбины, компрессоры, низкочастотная вибрация.
	A flexible clutch role in of low frequency vibration originating

M.A. Biyalt, A.V. Kistoychev, E.A. Zonov, E.V. Uriev 
Predisposition is shown of small capacity units to low frequency vibration (LFV) provided that the unit shaft contains a flexible clutch. Mechanism is examined of units break down into low frequency vibration as a result of a connecting clutch malfunction. Some examples are presented of LFV originating at PT-60-130 turbine and K-1700 compressor unite. As it is shown by practical experience the defining factor of unit low frequency vibration break down could be flexible clutch unsatisfactory operation.

Keywords: flexible clutches, turbines, compressors, low frequency vibration (LFV).



	Некоторые особенности газодинамики процесса впуска при наддуве поршневых ДВС

Б.П. Жилкин, Д.С. Шестаков, Л.В. Плотников

Рассматриваются особенности процесса впуска в поршневых ДВС при наддуве. Проведено численное моделирование этого процесса. Представлена экспериментальная установка для исследования процесса впуска. Приведены результаты исследований по установлению зависимости скорости потока во впускном канале от угла поворота коленчатого вала.
Ключевые слова: наддув поршневого двс, моделирование процесса впуска, экспериментальная установка, скорость потока.
	Some of characteristics of admission process of inlet process in supercharged internal combustion engines.
B.P. Zhilkin, D.S. Shestakov, L.V. Plotnikov 
Inlet process in supercharged internal combustion engine are considered. Numerical simulation of this process is сarried out. Experimental model for investigation inlet process are offered. Experimental data of the investigations of the flow velocity in input pipe are adduced.
Keywords: supercharged internal combustion engine, numerical simulation of inlet process, experimental model, velocity of flow.

	Метод комбинированной обработки стальных деталей турбин, энергооборудования и оснастки в условиях воздействия кипящего слоя и термомагнитной обработки

Б.В. Берг, В.И. Пудов, А.С. Соболев, В.А. Новиков, А.Н. Калиберда

В статье описываются методы обработки и конструкции установок для проведения полного цикла термической обработки стальных изделий в кипящем слое и конструкция установки для термомагнитной обработки.
Ключевые слова: термомагнитная обработка, кипящий слой, стальные изделия, отпуск, закалка.
	The method of combined processing of steel turbine parts, power equipment and tools in fluidized bed and with thermomagnetic exposure

B.V. Berg, V.I. Pudov, A.S. Sobolev, V.A. Novikov, A.N. Kaliberda

This article describes the methods of processing and plants construction for the complete cycle of heat processing of steel components in fluidized bed and plant design for thermomagnetic processing.
Keywords: thermomagnetic processing, fluidized bed, steel parts, tempering, hardening.

	Разработка, апробация и реализация элементов комплексной системы мониторинга состояния оборудования паротурбинных установок

К.Э.Аронсон, Ю.М.Бродов, С.И.Хает, М.А.Ниренштейн
Представлены результаты разработки концепции и элементов комплексной системы мониторинга технического состояния оборудования паротурбинных установок. Предложена система параметров состояния и новый кодификатор оборудования. Приведены примеры оценки параметров состояния и показателей функционирования оборудования ПТУ.

Ключевые слова: мониторинг технического состояния, диагностирование, оборудование паротурбинной установки.
	Development, probation and implementation of complex system elements for steam turbine equipment operation state monitoring 
K.E. Aronson, Yu.M. Brodov, S.I. Khaet, M.A. Nirenshtein
The results are shown of conception and elements development for steam turbine equipment operation state monitoring system. A set of state evaluation parameters is presented as well as new equipment code technique. Some examples are given of steam turbine equipment technical state and operation quality evaluation parameters.

Keywords: technical state monitoring, diagnostics, steam turbine equipment.

	О диагностике системы регулирования и защиты паровой турбины на современном этапе

В.Б.Новосёлов, Б.Е.Мурманский, В.В.Лебедев
Представлен анализ повреждаемости системы регулирования и защиты паровой турбины, рассмотрены существующие методы диагностики системы автоматического регулирования и защиты, cформулированы условия реализации модуля автоматической системы диагностики электрогидравлической системы регулирования (ЭГСР) паровой турбины.

Ключевые слова: система регулирования и защиты турбины, система диагностики, регулирующие и стопорные клапаны, парораспределение турбины, автоматизация контроля.
	Diagnostic of a steam turbine control and protection system аt the current stage

V.B. Novoselov, B.E. Murmansky, V.V. Lebedev
The analysis of damage to a steam turbine control and protection system is presented, the existing techniques of diagnostiс of a control and protection system аre considered, conditions for the implementation of the module for auto-diagnostic system of a steam turbine electrohydraulic control system (EHCS) are formulated.
Keywords: turbine control and protection system, system of diagnostics, control and shut-off valve, turbine steam distribution, automatic monitoring.


